

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

AÑO V.

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. 0.50
Fuera, trimestre. 1.50
Anuncios y comunicados á precios convencio-
nales.—Pago adelantado.

Tortosa 23 Octubre 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de Be-
renguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º
 Toda la correspondencia al Director. No se de-
 vuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 85

Mal negocio

¿En qué se empleó el enorme capital que representa esa deuda cuyos intereses absorbían ya, antes de la liquidación del último desastre, cerca de la mitad de nuestro presupuesto? En cañones, fusiles, pólvora, municiones, pertrechos mantenimientos, indemnizaciones, pensiones. ¿Qué fué lo que hizo necesarios tan cuantiosos gastos? En su inmensa mayoría, casi en su totalidad, fueron impuestos por la torpe, por la estúpida resistencia de la reacción á aceptar la libertad, á abrirse el espíritu de los tiempos y someterse á las exigencias del siglo. A ese insinuo estadizo de la raza hemos de atribuir nuestra ruina. Apreciado en pesetas lo que los españoles debemos a la tradición sacrosanta viene á ser lo que á nuestros acreedores debemos.

Si en el juicio inapelable de la historia pudieran comparecer unas generaciones ante el tribunal de las otras, fácil es adivinar así los cargos que nosotros podríamos hacer á nuestros antecesores como los descargos que ellos pudieran alegar. Nosotros preguntaríamos á aquellas gentes, en apariencia pródigas:—¿Qué hicisteis de tantas riquezas? ¿Qué herencia ha sido la vuestra? ¿En qué especie de locuras habeis disipado vuestro patrimonio? ¿Cómo habeis mirado por el porvenir de vuestros hijos? Dónde están los bienes que adquiristeis con el imperio de esa deuda que nos habeis legado?—Y ante tales reconveniciones, mientras la España retrógrada del pasado baja la cabeza, abrumada por la conciencia de su culpa, la que fué España liberal por el contrario la frente para contestarnos:—No ha sido ese dinero, como lo pretendéis, loco y estéril, se disipado. No os legué, es verdad, caminos, canales, escuelas, obras útiles, ni servicios organizados, pero os dejé un tesoro de más valía. Mi herencia no se vé, no se palpa, más no es por ello de menor precio. Con ese oro y con mi sangre adquirí para vosotros, mis hijos, el derecho y la libertad, os redimí del despotismo y de la barbarie, compré para la patria el título de nación civilizada.

¿Quién negaría su conformidad á tal rendición de cuentas? Nunca es caro lo inapreciable. Justo es que maldigamos á ese genio maléfico de la reacción, al cual se debe que la libertad no haya podido ser adquirida en España sino á cambio de la ruina, pero bendiciendo de paso la memoria de los que consintieron en arruinarnos

para hacernos libres. Al pagar los enormes intereses de esa deuda abrumadora hemos de reconocer que lo que pagamos es el precio de la ignorancia crónica, del viejo fanatismo, del apego insuperable á la rutina, de la indolencia hereditaria, del prejuicio religioso y político, de la tradición belicosa, del instinto nativo de discordia, de la inadaptación á la cultura, de todas las fatalidades históricas que han hecho tan cara para nuestro pueblo, aun económicamente hablando, la inevitable transformación que los tiempos imponían. Bien hizo en contraer esa deuda la España liberal, porque, sin esa deuda, no existiría España.

Imaginémonos ahora sometidos al mismo juicio de residencia. Supongamos que nuestros sucesores se alzan ante nosotros y nos dicen:—La herencia de ruina y miseria que recibisteis de vuestros mayores, ha sido por vosotros aumentada hasta hacerla irredimible. ¿Por qué? ¿Cómo podreis justificar vuestra conducta? ¿Qué podreis alegar en vuestro abono? Si vosotros recibisteis de vuestros padres una deuda abrumadora, también recibisteis de ellos el precioso legado de la libertad. Os dejaron una leyenda gloriosa; vosotros la habeis manchado. Os dejaron los restos de un grande imperio; vosotros los habeis perdido. Os dejaron una patria independiente; vosotros la habeis sometido á todas las servidumbres. Os dejaron un país limpio de la lepra frailuna; vosotros le habeis plagado de conventos. Os dejaron un pueblo en camino de redención; vosotros le habeis fanatizado y embrutecido. Os dejaron el ejemplo de su fé, su entusiasmo, su abnegación; vosotros nos dejais el de vuestra cobardia y vuestro escepticismo. A cambio de las cargas insoportables que nos habeis transmitido ¿qué bienes materiales ó morales adquiristeis para nosotros? ¿Dónde está vuestra herencia de riqueza, de justicia, de orden, de virtud, de derecho, de paz, de gloria? Mientras malbaratabais locamente el patrimonio material de vuestros hijos ¿qué otra cosa habeis hecho sino destruir el patrimonio moral que de vuestros padres recibiríais?—El día en que nuestros descendientes, esclavos de la deuda, sin pan, sin libertad, sin cultura, menospreciados por el mundo y acaso súbditos del extranjero, dirigiesen á nuestra memoria tan duros reproches, difícil es imaginar lo que pudieran responderles nuestros manes.

Y es que metiéndonos á reaccionarios, nos hemos metido los españoles en una especulación. Mantener el espíritu de la Revolución de Sep-

tiembre nos habría salido más barato. Una de las cosas que asombran al contemplar las grandes obras de la industria humana es la cuantía de los capitales que semejantes obras requieren. No son sin embargo, tales empresas las más costosas. Lo que cuesta más á los hombres no es abrir istmos, unir mares, derribar ó horadar montañas, desviar rios, improvisar ciudades, elevar monumentos ó salvar abismos. Lo que más cuesta es reparar los males de la torpeza, la imprevisión, la inmoralidad y la indolencia. El espíritu estadizo, la ignorancia invencible, la pereza incurable, son para un pueblo los artículos más dispendiosos. Nada hay tan caro como sustentar la arbitrariedad, la ineptitud y la injusticia. La enagenación de la soberanía es para las naciones el más calvo de los negocios. Degradarse cuesta un sentido.

ALFREDO CALDERÓN.

El brindis de Salmerón

En el banquete que en honor de D. Nicolás Salmerón celebraron las juntas de Unión Republicana de Almería, contestó éste á los que le habían ofrecido nombrarlo diputado por aquella ciudad.

«Reconociendo que lo mismo se requiere el valor cívico para depositar una papeleta en la urna que para rendir la sangre en holocausto de una idea, yo quisiera despedirme de vosotros diciéndoos:

Almerienses: No se trata ahora de que elijáis en mí á vuestro diputado. Lo soy en vuestra alma, lo soy en vuestros corazones; yo soy el el diputado amado por todos vuestros anhelos, por todos las aspiraciones, por todos los afectos y ternuras de Almería. (Grandes aplausos.)

Más por eso mismo quizá no puedo ser yo el diputado de Almería en el Parlamento. (Expectación.)

En la situación en que nos encontramos en España, hemos de reñir batallas tremendas. Los españoles tenemos que considerar que es á la nación, que es á la gran patria común á la que hay que levantar de la prostración en que yace por culpa del trono y del altar. (Muy bien.)

Quiz tengamos que ejercer la acción de la severa justicia; tal vez, por imperio de la ley histórica, nos veamos obligados á realizar crueles actos que habrá de imponernos la más justa cólera. Y—pensadlo—yo no puedo, yo no quie-

ro, á nombre de esta tierra en donde no hay espíritu que no conviva con mi espíritu en el amor, ser ejecutor severo de justicias implacables. (Muy bien. Los bravos y los aplausos atajan al Sr. Salmerón en su discurso.)»

Comentario de «El Mercantil Valenciano».

Tratárase de un agitador vulgar, de uno de esos charlatanes políticos que no van más que á su provecho, á su encumbramiento, á conquistar la aureola de la popularidad, que buscan por todos los medios, y el brindis no tendría importancia, no significaría nada afirmativo, sino que sería una negación de lo que España busca, de cuanto anhela la patria, de lo que es indispensable para redimirla, para salvarla, para que no muera. Pero se trata de un hombre como Salmerón, de una gran autoridad —acase la única— del republicanismo, de un político integérrimo, desinteresado, de ideas de convicciones, de principios arraigadísimos; se trata, por último, de una inteligencia verdaderamente privilegiada, y el brindis tiene grandísima importancia, no por lo elocuente y enérgico, sino por el grave compromiso, por la inmensa responsabilidad que contrae el ilustre repúblico ante los verdaderos republicanos, y más aún ante la Historia.

Cuando un Salmerón habla así; cuando afirma lo que ha afirmado, tiene el deber de seguir hasta el fin, suceda lo que suceda y pese á quien pese.

España busca hace tiempo al hombre que pueda salvarla, el partido republicano lo necesita para salir del caos, para ser una fuerza positiva, para inspirar confianza á elementos sin cuyo auxilio es imposible la restauración y la consolidación de la República. El hombre puede ser Salmerón. Sólo falta que no olvide en ningún caso que los políticos como él no deben jamás convertirse en instrumento de un partido, sino dirigir, ser freno, la cabeza, la reflexión.

Los que, como Salmerón, conocen los principios de la verdadera democracia; los que son inteligencia, idea, pensamiento, no deben jamás someterse á las resoluciones de quienes si *sienten* aquellos principios, los desconocen, y si lo *quieren* es solo por instinto.

Cuando en los partidos democráticos falta la dirección—ha dicho un sabio,—cuando los jefes se convierten en dóciles servidores, en instrumentos de la masa, aquellos partidos mueren.

En marcha, D. Nicolas.»

La Matonería

Por haches ó por erres, siempre que de estadísticas internacionales se trata, resulta España ocupando el último lugar para todo lo favorable ó halagüeño, y el primero ó el segundo para lo adverso ó mortificante.

Aun cuando la estadística, en la flexibilidad y elasticidad, se parecen algo á la historia, que para todo sirve y para todo ofrece presedentes, de la observación apuntada resulta que España es la que marcha más en desacuerdo con el progreso en eso que se ha dado en llamar el camino de la civilización.

Por cada cien mil habitantes hay; en Italia, 96 homicidas; en España 74; en Austria, 25; en Francia y Bélgica, 18, y en Alemania é Inglaterra no más de 5|12.

De esas cifras se deduce que la raza latina es mas amiga del puñal que la sajona, y que dentro de las naciones latinas, Italia es la más sanguinaria, pero inmediatamente después va España, con una proporción verdaderamente bochornosa.

Inglaterra y Alemania figuran hoy á la cabeza del progreso, y su participación en el homicidio es en realidad muy insignificante, si los tales números merecen crédito.

El puñal ó la navaja suelen ser la «supremacía» de los débiles, de modo que lo que también se deduce de esa estadística es que en Italia y en España la justicia social debe dejar mucho que desear.

No se hiere ó se mata «por gusto» sino por destruir lazos que oprimen demasiado y que no hay medio de eludir sino por la violencia.

Otros números que se refieren exclusivamente á la criminalidad en España, dicen que la población penal en 1870 era de 20.000 individuos; en 1886, solo de 14.000 y actualmente no llega á 11.000.

De modo que disminuye la criminalidad «profesional» digámoslo así y sin embargo después de Italia, la nación civilizada en que más sangre humana se vierte es España.

Ante la elocuencia de educación, la diosa Themis debe cubrirse el rostro en los templos españoles, porque aquí es donde su balanza y su espada resultan menos eficaces.

Bueno es saber que la mitológica reina de la Tesalia, era hermana de Saturno, aquel viejo feroz que se comía los niños crudos, y que si fué al cielo (Themis, no Saturno) fué porque los crímenes de los hijos de la tierra eran tantos que no tuvo valor ni sangre fría suficientes para presentarlos.

A Themis se le atribuye la instrucción de los sacrificios, leyes religiosas y en una palabra, cuanto concierne a la oración y culto externo de los dioses, y «aínda mais» tiene vendados los ojos.

En Grecia tuvo un templo sobre el monte Parnaso; pero aquí, á juzgar por las estadísticas supradichas, sería menester ponérselo en alguna montaña de las llamadas rusas, por supuesto quitándole la espada y la balanza de que hace un uso tan deplorable.

ABEL IMART.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

← DE →

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

Desde Barcelona

Sr. Director del ECO DE LA FUSION.

Barcelona 20 Octubre 1902.

Mi estimado amigo: por su valiente y digno periódico, nos enteramos y congratulamos del nuevo fracaso que ha experimentado el titulado jefe regionalista de la Fusión (sugastina) en esa comarca, con el proceso de los cinco amigos políticos de Godall, que parece perseguía con

verdadera saña, detrás cortina, como es costumbre en los que defienden malas causas. Lo hemos visto con gusto y no podemos menos de dirigirles mi sincera felicitación por este señalado triunfo, ya que habiéndose reconocido en el acto del juicio por jurados, celebrado el día 14 del actual, en la Audiencia Provincial de Tarragona, la sinrazón de tal procesamiento, el digno ministerio fiscal, después de vistas las pruebas aducidas, retiró la acusación que pesaba sobre aquellos honrados é inocentes padres de familia, por maldad y capricho de unos y por negocio de otro, siendo sobreseida libremente la causa, con las costas de oficio.

Si á lo menos sirviere esto de lección á esa abigarrada agrupación que con tanto acierto bautizó EL Eco de *farsa política* y de *mascarada liberal*. Pero me temo que no, antes al contrario, seguirá en sus trece, y hasta en sus catorce, por la cuenta que le tiene.

¿Y los incautos vecinos de esos pueblos, que siguen como mansos corderos á esa confusión, y no fusión, como si estuviesen encadenados á ella, adormecidos por los cantos de la Sirena, no despertarán del letargo en que parecen sumidos, al ver que para conseguir un pedazo de turrón, sufren impasibles tanta rechiffa y tantos revolcones, soltando con mansedumbre los billetes de Banco.

Aquí, entre los amigos, se lee con gusto su acreditado periódico, ya que abunda en las ideas que todos defendemos, admirando y aplaudiendo el entusiasmo de los de esa Ciudad, digna de mejor suerte, y de los pueblos comarcanos, que tan bien secundan al consecuente demócrata, y amigo de los amigos, el incansable señor Ribás, que también sabe enarbolar la bandera del verdadero progreso, sin abandonar á los suyos, en los momentos de peligro, yendo siempre á la vanguardia de sus numerosas huestes para conducirlos á la cima, y trabajando para que la justicia triunfe siempre de la mentira, como así tengo entendido acaba de suceder en el caso de los de Godall, todo lo contrario á lo que vemos, del proceder del que se asemeja al arco iris, ya que no le falta ningún campo político que recorrer y que en los momentos supremos abandona á los que creen en él, ocultándose por miedo ó mejor para mal disimular su impotencia.

Reitero pues, en nombre propio y de varios amigos la más cumplida enhorabuena al señor Ribás, mi buen amigo, á los exprocesados y á todos en general, incluso á EL Eco por su brillante campaña; y hasta otra queda suyo afectísimo S. S.

X.

Crónica

Hemos puesto al cobro el segundo semestre de suscripción; suplicamos á los señores suscriptores de fuera procuren hacerlo efectivo cuanto antes, pues ya saben que nuestro periódico nos ocasiona muchos gastos siendo así que nos proponemos desenmascarar á una porción de parásitos.

En 4.ª plana, empezamos á publicar la lista de los que adeudan á nuestra pu-

blicación y se hacen el sueco á los avisos y circulares de esta administración.

Son grandes las quejas que se producen contra el Juez Regente D. Luis Bau por los vecinos de los pueblos comarcanos, que despues de asistir al Juzgado á declarar á la hora que se les cita, diez de la mañana regularmente, la mayor parte de los días comparece el Juez á las doce y media ó la una, de modo, que para recibirles juramento, trabajo de quince minutos para todos, se les fastidia haciéndoles perder un tiempo precioso que lo podrían dedicar á otros quehaceres.

Ya han llamado la atención del Juez señor Bau los propios actuarios del Juzgado, haciéndole observar las quejas continuas que hacen dichos testigos y pécitos, pero, vaya el caso que hace el pollo D. Luis de todo ello. Ayer sin ir más lejos se sublevaron varios testigos al ver que siendo la una no había todavía comparecido el Juez, retiróse alguno de ellos despues de declarar, sin prestar juramento.

Despues de tanta queja por este y otros conceptos que se repiten contra la Regencia, hora es ya de que por quien proceda, se mire con interés esta desgraciada comarca, y se nos libre de intrinidades, nombrándose desde luego Juez propietario, con lo que se mirará por los fueros de la justicia, la que en el día es tratada en esta Ciudad como juguete de niños.

Uno de los suscriptores á nuestro periódico, residente en Amposta, quejase por la irregularidad con que lo recibe.

¡Esos correos! ¿Hasta cuándo van á durar esas bromitas que como es consiguiente nos irrogan bastantes perjuicios y más de un disgusto?

Como nos consta que el señor Gobernador Civil de la provincia, D. Bernardo Amer, atiende las reclamaciones de la prensa que tienden á corregir abusos de empresas puestas al servicio del público, le denunciamos que el sábado último, el coche correo que presta sus servicios de Gandesa á Tortosa no dió pasaje en las inmediaciones de Cherta á una persona amiga nuestra, muy conocida en este país, por el abuso cometido de llevar la friolera de 18 á 20 personas en el coche.

Si el mayoral ó encargado del coche hubiese cumplido con lo que prescribe el reglamento, no se encontraría esta redacción en el caso de elevar esta denuncia á la superior Autoridad.

Los sargentos, cabos y soldados retirados y licenciados absolutos del Ejército que deseen ocupar alguna de las 32 vacantes de escribientes temporeros en la Inspección y Sección de la Guardia civil del ministerio de la Guerra, podrán solicitarlas.

Dichas vacantes se adjudicarán transitoriamente á los de mejores antecedentes y mayor suficiencia.

El lunes no pudo celebrar sesión la Diputación provincial por falta de número de señores diputados.

Los que acudieron, en cumplimiento del sagrado deber que les impone el cargo que aceptaron estudiaron los presupuestos que han de regir el año 1903.

Es censurable la conducta de los diputados que no asisten á las sesiones, pues además de hacer perder el tiempo y el dinero que emplean en viajes y fondas á los diputados que cumplen fielmente lo que les impone la investidura de diputado provincial, se dejan abandonados por falta de resoluciones los intereses de la provincia.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador para que obligue á los señores diputados á que cumplan con su deber.

Por la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio se han consignado á la Sucursal del Banco

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex alumno de los hospitales de París.

Ex - ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1. -- Pasaje Franquet, Pral.--Tortosa.

de España en esta provincia la cantidad de 11.623 90 pesetas para el pago de las siguientes atenciones:

Pensiones de viudedad, tercer trimestre, 2.022'79 pesetas.

Orfandad 1.057'65.

Jubilados, 7.802'44.

Entre las reformas que piensa introducir en el Código el Sr. Montilla, figura la Ley de difamación, en la cual se trata de distinguir entre la injuria y calumnia y la difamación: entendiéndose por ésta la falsa imputación que, sin dar lugar á procedimiento alguno contra el autor, expone al que va dirigida aquélla, al odio ó desprecio público.

El domingo por la tarde se celebró en la vecina ciudad de Roquetas una corrida de toros y vaquillas.

Lo trasladamos al Parejo de la prensa local.

Nuestro querido compañero en la prensa D. Francisco Mestre Noé, director de *La Veu de Tortosa*, ha empezado á experimentar alguna mejoría en la enfermedad que venia padeciendo.

Celebraremos que cuanto antes se restablezca por completo.

Hoy pónese en escena en el Teatro Principal el magnífico drama *Magda*, obra que se ha visto coronada con éxitos colosales en cuantas poblaciones se ha representado.

No dejen nuestros lectores de asistir al citado coliseo para admirar las bellezas de tan interesante obra, y así podrán juzgar del esmerado trabajo de los estudiosos artistas que componen la Compañía del señor Pigrau.

Leemos y cortamos.

En virtud de Real orden fecha 18 del actual y á partir del 1.º de Noviembre, el tren que sale de Tarragona á las 14'42 llevará la correspondencia para los inmediatos pueblos de dicha capital Altafulla y Torredembarra, cuyas gestiones son debidas al activo diputado provincial D. Pedro Inglada.

Se ha repartido por esta ciudad la copia de la exposición que el Excmo. Cabildo de esta Catedral ha dirigido á León XIII en la que suplica no acceda á la petición del gobierno de España referente en supimir la diócesis de Tortosa.

Se ha hecho cargo de la presidencia accidental de la Diputación provincial el diputado republicano don Juan Esplugas.

Leemos:

«Días pasados dos mujeres de la vecina ciudad de Roquetas que se hallaban en el campo recogiendo aceitunas, vieron salir de una mata una enorme serpiente, la cual irguiéndose sobre su cola las arremetió enfurecida.

Las pobres mujeres huyeron despavoridas, llevándose el susto consiguiente.»

Estos días, el batallón de Almansa que guarnece esta plaza, está realizando paseos militares visitando los pueblos de esta comarca

El domingo por la mañana un carro atropelló á una mujer frente el mercado fracturándole una pierna.

EN EL PRINCIPAL

En el bonito coliseo de la calle de Campomanes, púsose en escena el domingo por la noche la preciosa comedia en cuatro actos, original de Georges Ohnet, arreglada á la escena española y cuyo título es *Felipe Derblay*.

La Sra. Tarés, en su papel de Clara, estuvo muy acertada. Muy bien el Sr. Pigrau en su cometido identificándose en el personaje de *Felipe Derblay*. Los dos cosecharon justos y merecidos aplausos.

Bien las señoras Pastor, Mayquez y Castellon, las cuales coadyuvaron al mejor desempeño de la obra.

Los señores Espinosa, Lleal, Nieva, Navarro, Codina, Guzman y Ferrer, estuvieron muy trabajadores y todos aportaron su grano de arena para que el público saliera satisfecho.

La entrada fué regular; mucho más se merecen tan estudiosos artistas.

El martes, primera de las celebradas *veladas blancas* estrenóse la magnífica comedia del festivo escritor D. Pablo Parellada *El filósofo de Cuenca*.

Acertadísima estuvo la Sra. Tarés, en su cometido; muy bien el Sr. Pigrau, en su papel de D. José.

Los demás artistas, especialmente las señoras Mayquez, Pastor y el señor Nieva, contribuyeron en gran manera á que el público se desternillara de risa durante tan agradable velada.

Terminó la función con la chistosa comedia *El brazo derecho*, que le cupo muy buena interpretación.

Para hoy jueves, primer día de moda, anúnciase el estreno del magnífico drama en 3 actos y en prosa, traducido á casi todos los idiomas europeos, y vertido al castellano por nuestros queridos amigos los distinguidos redactores de *La Publicidad* de Barcelona, señores Costa y Jordá y que lleva por título *MAGDA*, (*El hogar paterno*). Obra que ha sido aplaudidísima en cuantos teatros se ha representado.

Dados los éxitos que ha alcanzado el citado drama, auguramos á la empresa un lleno de verdad.

Se ha concedido un mes de licencia, al administrador de Hacienda de esta provincia, D. Pablo Tello.

El Juzgado de instrucción de ésta ciudad cita á Rafael Ramón Román, revendedor ambulante.

Y el de Gandesa, emplaza al liquidador de derechos reales de dicho partido, y á los ignorados herederos de Antonio Vernet Puey.

Se vende una casa en un punto céntrico y bien situada en la Villa de Cherta.

Razón, Martín Gilabert, Temple, 55, Tortosa.

CLASES NOCTURNAS

PROFESOR

D. MANUEL MONTAGUT PALLARÉS

Mercaderes (vulgo Cármen) 3. 2.º

PARA SEMILLAS

Habas legítimas de Mahón

Cebada de Perelló

Trigo limpio y bueno del país.

MARTIN GILABERT

Temple 55, Tortosa.

Colegio Provincial. Véase anuncio en 4.ª página.

Imp. de D. F., San Blas, 54. — Tortosa.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL: Puert de Piedra y calle del Buenaire

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por a Boston Rubber Shoe C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de a 9 y 10 pesetas.
» señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO
TORTOSA

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

SUSCRIPTORES QUE NO PAGAN LO QUE ADEUDAN Á NUESTRO PERIÓDICO

TOMAS TARRATS, (de Horta), 11 TRIMESTRES

(Se continuará)

COLEGIO PROVINCIAL

TARRAGONA

Director: Rvdo. D. Ramón Arrufat, Pbro.

EL BACHILLERATO y los estudios elementales de COMERCIO, AGRICULTURA y BELLAS ARTES, lo harán los alumnos bajo la dirección de los mismos profesores del INSTITUTO GENERAL y TÉCNICO, á cuyas clases serán debidamente acompañados, dándoseles en el COLEGIO repaso de las asignaturas más difíciles. — *INTERNOS-MEDIO PENSIONISTAS-RECOMENDADOS-EXTERNOS*

PRIMERA ENSEÑANZA — PÁRVULOS ELEMENTAL MEDIA Y SUPERIOR — Vistas á fabricas y talleres—Excursiones escolares—
Secciones de cosas — CLASES Y DORMITORIOS ESPACIOSOS Y VENTILADOS — *Afuera de San Francisco—TARRAGONA*

GÉNEROS EXISTENTES

Limónadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limónadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

DE **ENRIQUE ZARAGOZA**

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extrajeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.